
El Ministerio de Educación anunció que el Sistema de Admi-
sión Escolar (SAE) para 2025 recibió más de 473 mil postulacio-
nes, entre el 2 y 30 de agosto. 

El SAE es la plataforma que permite a las familias postular al
acceso a establecimientos públicos o particulares subvenciona-
dos. Sin embargo, durante este año ha recibido fuertes críticas,
luego de que miles de estudiantes quedaran sin matrícula, ya sea
porque rechazaron ingresar al establecimiento asignado o por
falta de cupos. 

De las postulaciones recibidas durante este proceso, 180 mil
corresponden a niños y niñas que están entrando al sistema
escolar (prekínder, kínder o 1° básico). El ministro de Educación,
Nicolás Cataldo, explica que el 94% de los alumnos que estaban
obligados a participar del proceso, porque su establecimiento no
ofrece el siguiente nivel educativo, lo hizo. 

17 DE OCTUBRE SE CONOCEN LOS RESULTADOS: 

Más de 473 mil familias
postularon al Sistema de
Admisión Escolar 2025

INGRESO .—De
las postulacio-
nes, 180 mil son
de niños que
entran por
primera vez al
sistema.
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El 21 de agosto de 2020 ingre-
só el primer paciente al entonces
flamante hospital modular de La
Serena, recinto pionero de su ti-
po en el país que fue implemen-
tado para hacer frente a la alta
demanda asistencial debido a la
pandemia del covid-19. En total,
fueron cinco los dispositivos de
emergencia de estas característi-
cas adquiridos por parte del Mi-
nisterio de Salud.

El complejo, de casi 1.500 me-
tros cuadrados y cuya inversión
ascendió a los $2.600 millones,
dejó de funcionar el 1 de febrero
pasado y durante los 41meses en
que estuvo operativo recibió a
9.337 personas en sus 48 camas
habilitadas. 

Pero de su cierre ya han pasa-
do siete meses y aún permanece
en el estacionamiento del Esta-
dio La Portada de La Serena, lo
que ha generado sorpresa entre
los habitantes de la comuna y
molestia en el municipio.

El alcalde Roberto Jacob (Par-
tido Radical) reconoce el aporte
realizado, pero dice que “cuan-
do terminó su uso se dijo que se
iba a retirar y que se licitaría el
desarme, pero todavía eso no ha
ocurrido. Lo deberían haber te-
nido previsto de antes”. 

“Tuvimos la mejor voluntad
de entregar un recinto que hoy
necesitamos para estaciona-
miento y que la gente que hace
patinaje lo ocupa”, añade.

En tanto, el senador Matías
Walker (Demócratas) plantea
que el recinto podría seguir sien-
do utilizado mientras se concre-
ta la construcción del nuevo
Hospital de La Serena. “No se
debe perder la inversión que se
ha hecho y el costo que significa
desarmarlo y guardarlo”, afirma
el legislador.

Falta de recursos

La presidenta de la comisión
de Salud y Deportes del Consejo
Regional de Coquimbo, Ximena
Ampuero, indica que se están
realizando gestiones y que se
han enviado oficios para cono-
cer el destino final del recinto.
“Nos interesa colaborar en una
respuesta, porque siempre es
importante la salud para los que
habitan esta región”, asegura. 

En tanto, el director (s) del
Servicio de Salud de Coquimbo,
Gabriel Sanhueza, dice que en-
tiende la preocupación de la co-
munidad con respecto al destino
del complejo modular y afirma
que se están haciendo las gestio-
nes al nivel central para realizar
el retiro.

“Nuestra estimación es que
supera los 400 millones de pe-
sos sacarlo y luego de eso es ne-
cesario embalarlo, que son otros
millones, y después hay que po-
nerlo en una bodega. Es decir,
todo podría bordear los $500
millones”, afirma.

Aunque no descarta que el re-
cinto pueda ser llevado a otro
punto de esa región, Sanhueza
sostiene que lo anterior también
requiere de recursos económi-
cos para desarmarlo, trasladarlo
y habilitarlo. 

Fue instalado durante la pandemia y funcionó hasta febrero

La Serena: hospital modular
lleva siete meses sin uso y 
sin poder ser desarmado

El retiro, traslado y bodegaje podría costar más de $500 millones, según informó el
Servicio de Salud de Coquimbo. Autoridades piden no desaprovechar la inversión
realizada, mantenerlo operativo e incluso trasladarlo a otra zona de esa región.

CRISTIAN RIFFO

MODELO
El recinto fue el primero de su

tipo que se implementó durante
la emergencia sanitaria.

USO.— En medio de la crisis de las listas de espera, el hospital modular de La Serena permanece desocupado.
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‘‘Cuando terminó
su uso se dijo que se iba a
retirar y que se licitaría el
desarme, pero todavía
eso no ha ocurrido”.
...............................................................

ROBERTO JACOB
ALCALDE DE LA SERENA 

‘‘No se debe
perder la inversión que
se ha hecho y el costo
que significa desarmarlo
y guardarlo”.
.............................................................

MATÍAS WALKER
SENADOR 

Cuando se decidió cambiar la
Prueba de Selección Universi-
taria (PSU), fue “a propósito de
una crisis”, recuerda Leonor
Varas, directora del Departa-
mento de Evaluación, Medi-
ción y Registro Educacional
(Demre) de la Universidad de
Chile, entidad que entonces es-
taba encargada de confeccionar
el test, y que ahora realiza la
PAES, el examen para ingresar
a la enseñanza superior.

A pesar de que hubo en 2012
una primera auditoría interna-
cional de la consultora Pearson,
que detallaba una serie de cam-
bios al instrumento, y otra en
2018 que también sugería modi-
ficaciones, fue en 2019, con la
protesta de estudiantes, que se
decidió renovarla y aplicar en
2020 un test de transición para
luego dar pie a la PAES. 

“Como estaba esa mala expe-
riencia de que la PSU quedó es-
crita en piedra (…), y eso es muy
poco saludable, lo que propusi-
mos fue tener un comité científi-
co y técnico internacional”, dice
Varas, acerca del grupo que revi-
sará continuamente la prueba
que rinden más de 200 mil jóve-
nes al año para ingresar a las uni-
versidades. 

“Es parte de la mejora conti-
nua” que se quiere hacer, afirma
la directora del Demre. 

Dicho comité será presentado
este martes en un seminario en
la Casa Central de la Universi-
dad de Chile, y estará compues-
to por los académicos nacionales
Salomé Martínez (U. de Chile) y
Diego Carrasco (U. Católica), y
los extranjeros Therese N. Hop-
fenbenk, de Melbourne Gradua-
te School of Education (Austra-
lia); Derek C. Briggs, de la U. de
Colorado-Boulder (Estados Uni-
dos), y el mexicano Andrés San-
doval Hernández, de la U. de
Bath (Inglaterra).

Varas sostiene que la idea es
presentar “al comité científico
ante la comunidad, y le informa-
mos qué va a hacer y que es parte
de la mejora continua. Va a tratar
tres temas en particular, que de
hecho también son propuestas
que ha hecho el Demre”. “Son
ajustes para que funcione me-
jor”, agrega. 

Una deberá ser entregada en
marzo de 2025, mientras que el
informe con recomendaciones,
en septiembre del próximo año.

Escala de puntajes

La doctora en Ciencias de la
Ingeniería adelanta a “El Mer-
curio” que uno de los puntos
que estudiarán los expertos
—en un plazo de no menos de
un año— tiene relación con la
escala de puntajes y las notas
asociadas a esta.

“La escala se fijó justo cuan-
do estábamos saliendo de la
pandemia, con datos de (rendi-
miento en) pandemia, y por lo
tanto, la escala quedó corta”,
admite Varas.

Es decir, como en los dos
años de educación a distancia
el rendimiento de los escola-

res bajó considerablemente, la
equivalencia entre las notas y
el puntaje PAES asociado se
distorsionó, siendo más fácil
obtener los mil puntos. “Y
ahora tenemos el problema de
que la gente dice que hay mu-
chos puntajes nacionales”, re-
conoce.

Sobre ese punto, asegura que
en el Demre ya hay ideas que se
están analizando, pero primero
las tiene que ver el comité cientí-
fico para que después las analice
el comité de acceso a la educa-
ción superior, compuesto por
siete rectores de universidades
públicas y privadas, y el subse-
cretario del área. 

¿Máximo de mil
puntos?

La directora del Demre tam-
bién comenta que en 2021 se re-
comendó “no poner un techo” a
la escala de puntajes, es decir,
que los puntajes de la PAES no
terminaran en los mil puntos,
“porque va a venir una mejora”,
y por la forma en la que está
construida la prueba, “la gente
va a poder sacar 1.200 puntos”,
por ejemplo. 

Sin embargo, reconoce que
“con motivos de comunicación,
de información”, el comité de ac-
ceso decidió que sí se pondría un
máximo. “Pero es un problema
técnico”, dice Varas, porque hay
personas que “están sacando
más de mil puntos”, dado que
efectivamente mejoró el rendi-
miento de los estudiantes. Así,
ahora hay que volver a definir
una tabla de conversiones, te-
niendo también cuidado, por-
que las pruebas son válidas por
dos años “y no puedes perjudi-
car a nadie con un cambio de es-
cala”, recuerda. 

Este sería uno de los ajustes
más delicados a estudiar. 

Prueba de Ciencias

El informe de Pearson, en
2012, había dicho que el test de
Ciencias tenía que dividirse, so-
bre todo para no perjudicar a los
escolares del área técnico-profe-
sional, pues ellos, por currícu-
lum ministerial, no pasaban to-
do el contenido que se pregunta-
ba en el examen.

Sin embargo, ahora se da otra
situación, porque hubo un cam-
bio curricular, y además, la PAES
solo pregunta contenidos hasta
segundo medio, por lo que sí es-
tán incluidas las materias que
ven los alumnos TP. En ese senti-

do, la separata que se creó para
los estudiantes de esos liceos, a
partir del proceso 2025, no gene-
raría mayor aporte, y de ahí la ne-
cesidad de redefinir ese examen.

Específica de
Matemática

El examen específico de Mate-
mática (M2) será otro punto que
deberá analizar el comité cientí-
fico, debido a que sus puntajes,
que suelen ser más bajos que los
de los otros exámenes, tampoco
deberían tener un techo de mil
puntos, y no son comparables
con los de las otras pruebas, dice
Varas. Esto lleva a que sean “mal
interpretados” por la población,
y los cataloguen como más bajos
de lo que realmente son. 

Una de las consecuencias de
esto, detalla la directora del
Demre, es que las carreras que
deberían estar pidiendo esta
prueba para seleccionar no lo ha-
gan, “porque bajan los puntajes
de corte”. 

“Legitimidad social”

El seminario donde se presen-
tará el comité científico partirá el
3 de septiembre en el Salón Eloí-
sa Díaz de la Casa Central. En
una primera instancia, participa-
rá el exsubsecretario de Educa-
ción Superior Juan Eduardo Var-
gas, quien, según cuenta la mis-
ma directora del Demre, fue una
de las autoridades que más bus-
caron que se escucharan las de-
mandas de los estudiantes, cuan-
do se estaba haciendo el cambio
de PSU a PAES. 

En la instancia también se
abordará la legitimidad social
que tienen que tener las pruebas
de admisión, así como “el mérito
y la justicia social”, en el ingreso
a la universidad. 

Instancia será presentada este martes en seminario en la U. de Chile

Comité internacional estudiará ajustes
a la PAES: escala de puntajes y test de
Ciencias, entre los temas a analizar 

La directora del Demre, Leonor Varas, adelanta que el proceso
es parte de la “mejora continua” comprometida con la prueba
para ingresar a la educación superior. Entre los expertos, hay
académicos de universidades de Australia e Inglaterra. 

JAVIERA HERRERA 

Este año, la PAES tendrá lugar el 2, 3 y 4 de diciembre. Las postulaciones, en tanto, comenzarán el 6 de enero de 2025. 
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‘‘Es parte de la
mejora continua que te
miren de afuera, y ojalá
con la mayor
independencia posible”. 
................................................................

LEONOR VARAS
DIRECTORA DEL DEMRE

LUNES 2 DE SEPTIEMBRE DE 2024 C 7NACIONAL

La de Coquimbo no es la única Fiesta de la Pampilla que ten-
drá esa región. Aunque no es tan multitudinaria ni tan conocida
a nivel nacional, el valle de Elqui también tiene su propia Pampi-
lla de San Isidro, que se concentra en la localidad de Vicuña.

Ahí se realizó ayer el lanzamiento del masivo evento, que
tendrá muestras gastronómicas y de artesanía, además de
juegos populares y espectáculos artísticos, que incluirán la pre-
sentación de conjuntos folclóricos, cantantes, humoristas y
grupos musicales nacionales e internacionales.

El alcalde Rafael Vera señaló ayer que los festejos apuntan a
congregar a la mayor cantidad de turistas posible para estas
Fiestas Patrias 2024. “Invitamos a toda la comunidad a vivir
una Pampilla segura, tranquila y que nos permite decir que es el
mejor lugar de Chile para vivir la chilenidad y el folclor en estas
fechas”, indicó la autoridad.
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